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Decano del periodismo en Nayarit

MoMento Político
Por Brígido Ramírez Guillen

Recientemente en una reunión de 
banca en la plaza principal, frente 
a Catedral de puros pensionados y 
jubilados en su mayoría del ferrocarril, 
salió a colación el comentario sobre 
las promesas de los políticos que por 
lo regular, jamás cumplen, porque lo 
sorprendente sería quelas cumplieran.
Y en este tenor salió a relucir la duda 
de a ver si Andrés Manuel López 
Obrador (AMLO), cumple algo de lo 
que prometió, y esto debido a que 
ya se le está reprochando que ha 
cambiado algunos de los conceptos de 
los que pregonaba constantemente, y 
esto que todavía falta algo de tiempo 
para que tome posesión, aunque al 
parecer se la quieren hacer tablas 
con el mitote del fideicomiso para 
los damnificados de los desastres 
causados en pasado septiembre del 
año pasado.
Pero el meollo del asunto no es que 
prometan los políticos cuando andan 
en campaña o ya estando en el cargo 
de elección popular, sino que lo que 
llama la atención es que haya gente 
que les crea todo lo que prometen, 
como los que le creyeron a Roberto 
Sandoval Castañeda que en campaña 
para gobernador afirmaba que “el 
penal de El Rincón se va”, y que las 
vías del ferrocarril serían cambiadas.
Y a propósito de la frase que 
muchos nayaritas le creyeron a 
Sandoval Castañeda de que el penal 
se iba, uno de los más ancianos 
reunidos en la plática de plaza nos 
hizo ver que posiblemente Roberto 
Sandoval no haya mentido, pues en 
su promocional el entonces candidato 
para la gubernatura de Nayarit decía 
claramente y en voz propia que el 
penal federal de El Rincón se va, pero 
como la frase así quedó, se podría 
considerar inconclusa por lo que se le 
podría agregar después de “se va” a 
ampliar, a remodelar, a llenar más, a 
dejar de ser mixto y un largo etcétera 
de términos complementarios, por lo 
que Sandoval dejó mocha la frase 
para en caso de alguna aclaración 
o reclamo, él fácilmente podría 
responder que jamás dijo que se 
iba a desaparecer, sino que se iba 
a cambiar la infraestructura o equis 
cosa que le pasara al penal federal, 
así que cómo reclamarle al ahora 
exgobernador de que no cumplió con 
lo dicho, porque lo más congruente 
pudo haber sido que dicho penal 
desaparecería o sería cambiado 
de ubicación, etcétera, pero como 
nada más dijo que se iba, ahí podría 
agregarle más calificativos.

Y respecto a las vías férreas, no 
nada más de candidato dijo que 
serían cambiadas, sino que ya una 
vez como gobernador, lo dijo varias 
veces más, y hubo quien le creyera 
esta desproporción. Y como alguna 
vez escribí sobre la inviabilidad del 
cambio de las vías, hubo camaradas 
que me reclamaron que no creyera 
sobre la posibilidad del cambio de 
las vías para que ya no partieran 
Tepic en dos, porque ya lo había 
afirmado el señor gobernador, y 
no se le tenían que dar las contras 
porque si ya lo había dicho es que 
ya estaba el proyecto.
Y sí, el proyecto de quitar las vías del 
ferrocarril de su actual ubicación ya 
tiene muchos años, y por lo mismo, 
es una bandera que toman muchos 
candidatos a sabiendas de que si no 
se llevó a cabo a mediados del siglo 
pasado, ahora es si no imposible, sí 
muy difícil debido a la mancha urbana 
que ya creció bastante y más hacia el 
lado que se tenía proyectado cambiar 
las vías férreas, que era de Pantanal o 
Costilla, desprenderlas y conectarlas a 
espaldas del Rancho El Quevedeño”. 
Y si bien se dice que con dinero todo 
se puede, ahora se tendría que invertir 
muchísimo dinero, pues ya está ahí 
el aeropuerto, la autopista y desde 
luego los asentamientos humanos en 
todo lo que sería el trayecto que se 
tenía pensado por donde pasarían 
las vías férreas.
Y desde luego en esta plática de 
venerables jubilados y pensionados 
en la plaza principal de Tepic, 
también salió a relucir una de las 
últimas declaraciones de Sandoval 
Castañeda de que unificaría Nayarit 
con Chihuahua por medio de una 
vía ferroviaria, y que en San Blas se 
construiría un puerto de altura para 
conectar por ferrocarril Chihuahua 
y Nayarit. 
Obviamente que no es un sueño 
guajiro, porque en determinado caso se 
podría hacer, pero por el momento una 
obra de tal envergadura no es viable 
debido a que prácticamente Nayarit 
y Chihuahua ya están conectados 
con vías férreas, aunque se tiene 
que atravesar literalmente el estado 
vecino de Sinaloa, ya que en estación 
Sufragio, en el municipio de El Fuerte, 
que colinda con el estado de Sonora, 
ahí se encuentra la conexión con el 
Ferrocarril Chihuahua al Pacífico. Si 
la carretera Ruiz-Zacatecas no acaba 
de concluir, menos una línea férrea 
casi por la misma zona.
Sea pues. Vale.

Dicen que sí, pero no dicen cuándo LOS LÍDERES DE LOS PARTIDOS POLÍTICOS CALLÁN 
SOBRE EL PLAN DE AUSTERIDAD DE AMLO.

con PRecAUciÓn
Por Sergio Mejía Cano 

Opinión

Cómo lo anunciara el virtual Presidente 
electo, Andrés Manuel López Obrador, 
MORENA a través de sus representantes 
impugnó ante el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación la multa 
de 197 millones de pesos impuesta 
por el Instituto Nacional Electoral por 
irregularidades en el funcionamiento 
del Fideicomiso Por los Demás creado 
para ayudar a damnificados por el 
sismo del 19 de septiembre pasado. 
MORENA se desliga del fideicomiso por 
ser un organismo privado y sin existir 
entre ambos ninguna relación jurídica. 
Ya anteriormente el tabasqueño indico 
que lo aplicado por el INE es una multa 
draconiana, por la venganza y mala fe 
de los consejeros del Instituto. Por el 
interés general que esto representa, 
estaremos al pendiente del desarrollo 
de esa inconformidad y lo que resuelva 
el Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación…..Desde que López 
obrador anunció una reestructuración 
total del aparato burocrático federal, 
hemos estado al pendiente de los efectos 
en los sectores que pudieran resultar 
afectados al aplicarse la desaparición 
de todas las delegaciones federales 
para crear 32 coordinaciones, el 
traslado paulatino de las Secretarías 
de Estado  a diversas ciudades del 
país y la eliminación de las áreas 
de comunicación social. Todas esas 
medidas van enmarcadas en el Plan 
de Austeridad propuesto por Andrés 
Manuel, en que estará garantizado 
el empleo para los trabajadores, no 
así para los mandos superiores; se 
respetarán a los trabajadores de base, 
sindicalizados, pero arriba se van 
hacer los ajustes…..Van a reducirse 
los cargos que se duplican y que si 
bien las Cámaras de Senadores y 
Diputados son órganos Autónomos, no 
están exentos de cumplir con las reglas 
de austeridad. El plan de Austeridad 
que se buscará impulsar en la Cámara 
Baja al inicio de las actividades de la 
64 legislatura incluye disminuir los 
salarios de los legisladores, eliminar 
los gastos médicos, telefonía celular, 
reducir viajes y viáticos, vales de 
gasolina y comida, uso de vehículos 
y contratación de despachos; reducir 
el número de comisiones ordinarias 
y especiales, los centros de estudio, 
así como promover una ley de salarios 
máximos…..Han pasado muchos días 
desde que López Obrador anunció 
ajustar la estructura administrativa 
del Plan de Austeridad, una serie de 
iniciativas para reducir la alta burocracia, 
así como eliminar subsecretarías y 
delegaciones del gobierno federal 
en los estados, y hasta ahora ningún 
destacado dirigente de Partido Político 
se ha molestado en analizar todas esas 

iniciativas del virtual Presidente electo 
y externar sus opiniones para fijar sus 
posiciones  acerca del alcance ya 
favorable en bien de la transformación 
de las estructuras de gobierno o de 
perjuicio para el desarrollo económico 
y social de los mexicanos y el buen 
funcionamiento de las administraciones 
estatales y municipales. Son miles 
y miles de trabajadores afectados 
por estas medidas de ajustes en las 
estructuras administrativas, y sin 
embargo no se han alzado voces de 
inconformidad por su futura aplicación, 
pues hasta ahora los políticos de los 
altos mandos de los partidos, Acción 
Nacional, Revolucionario Institucional 
y de la Revolución Democrática, tienen 
centrada su atención en la renovación 
de las directrices  nacionales para 
darles nueva forma a esos institutos que 
salieron muy golpeados y debilitados en 
las pasadas elecciones presidenciales 
del 1 de julio. En esos comicios López 
Obrador con su coalición de partidos 
logró 30 mil 112 votos; Ricardo Anaya 
de Por México al Frente, 12 millones 
600 mil votos; José Antonio Meade, 
del PRI y su alianza, 9 millones 200 
mil sufragios, el PRD, solo, obtuvo un 
millón 600 mil votos…..Esas cifras llevan 
a los panistas, priistas y perredistas, 
olvidar toda acción que no sea la 
restructuración  de sus cuadros para 
darles nueva vida a sus partidos…..
Claudia Ruiz Massieu, encargada de 
la dirigencia nacional del Tricolor, ante 
la renuncia de Rene Juárez Cisneros, 
esta segura de que la respuesta de la 
militancia será clara y se levantara. 
Anuncia actividades que le den vida 
al partido, que movilice a la militancia 
y los vincule con la sociedad. “Vamos 
a levantarnos, renovarnos y vamos a 
fortalecernos”; su tarea principal seria 
acercarse a la militancia priista, darle 
su lugar; renovar dirigencias estatales, 
municipales y revisar los vacíos que 
existen en la estructura; asimismo 
prometió Ruiz Massieu que en la toma de 
decisiones internas del PRI, la militancia 
será un actor central, no solo ejecutando 
directrices trazadas por la dirigencia, sino 
contribuyendo activamente a la toma de 
decisiones. Su trabajo se concentrará 
primero, en poner orden interno, en las 
estructuras y en el acatamiento de su 
normatividad…..Aquí en Nayarit el PRI 
estatal organiza importantes Reuniones 
de Reflexión en todos los municipios, 
para analizar el pasado, los resultados 
del primero de julio en las elecciones 
presidenciales y las nuevas medidas 
que se aplicarán para movilizar a sus 
sectores y organizaciones, para fortalecer 
la unidad en el partido y trazar nuevas 
metas para su superación…..Hasta la 
Próxima…Decano del Periodismo.
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José Alfredo Jiménez, en 
la casa que lo vio nacer

Asume José Francisco contreras 
Dirección general de los sepen

Por Oscar Verdín Camacho 
El 17 de diciembre de 1972, 
José Alfredo Jiménez fue 
nombrado Hijo Distinguido de 
su pueblo natal, Dolores Hidalgo, 
Guanajuato; durante el especial 
evento, con emoción escuchó 
hablar a su mamá Carmen 
Sandoval y también recibió un 
presente de un grupo de niños 
de la escuela donde fue en su 
infancia. 
Aquella fecha, al tomar el 
micrófono José Alfredo pidió 
que el día que muriera no fuera 
sepultado en la Rotonda de los 
Hombres Ilustres, sino ahí en 
Dolores Hidalgo, un deseo que 
fue cumplido al poco tiempo.
Se cree que ese fin de año el 
inigualable compositor y cantante 
ya presagiaba su muerte, se 
sabía un padecimiento a causa 
del consumo de bebidas y falleció 
el 23 de noviembre de 1973, a 
los 47 años y dejándonos cientos 
de canciones que continúan 
vigentes hasta nuestros días 
y que, en no pocos casos, las 
hemos adaptado a nuestro 
diario hablar:
“No vale nada la vida/la vida no 
vale nada/comienza siempre 
llorando/y así llorando se acaba/
por eso es que en este mundo/
la vida no vale nada”.
En la esquina de la entonces 
Calle del Pozo del Rayo –ahora 
Nuevo León- y Escuela Real 
–hoy Guanajuato-, nació José 

* Nadie ha escrito tantas hermosas canciones como el Hijo 
Distinguido de Dolores Hidalgo, Guanajuato, muchas de 
las cuales las hemos adaptado a nuestro diario hablar. 

Alfredo, hijo de Agustín Jiménez 
y Carmen Sandoval, a escasos 
100 metros de la iglesia donde 
Miguel Hidalgo dio el Grito de 
Independencia en 1810.
Hay una percepción de que los 
turistas darían prioridad a visitar 
la casa-museo del cantante antes 
que el lugar preciso donde inició 
la Independencia de México.
Fotografías de distintas épocas, 
el viejo triciclo que manejó el 
niño de cachetes grandes, sus 
trajes de charro, en el museo 
se encuentra el original con la 
letra ‘pegada’ de José Alfredo 
del que sería su primer gran 
éxito, Yo: 
“Yo, yo que tanto lloré por tus 
besos/yo, yo que siempre te 
amé sin medida/hoy sólo puedo 
brindarte desprecios/yo, yo que 
tanto te quise en la vida”.
José Alfredo tenía 10 años cuando 
su papá murió y posteriormente 
su familia se trasladó a la Ciudad 
de México; enfrentaron serios 
problemas económicos, pero él 
supo arreglárselas y se burló de 
la pobreza en ‘Tú y las nubes’:
“Yo no nací pa’ pobre/me gusta 
todo lo bueno/y tú tendrás que 
quererme/o en la batalla me 
muero/pero esa boquita tuya/
me habrá de decir te quiero”. 
Pero también recordó las 
carencias en ‘La que se fue’: 
 “Yo conocí la pobreza/y allá 
entre los pobres jamás lloré/yo 
pa’ que quiero riqueza/si voy 

con el alma perdida y sin fe/yo 
lo que quiero es que vuelva/que 
vuelva conmigo la que se fue”.
Antes de su exitosa carrera 
como compositor y cantante, 
José Alfredo realizó diversas 
actividades e incluso fue portero 
de los equipos de futbol Oviedo 
y Marte, donde años después 
jugó el cinco copas del mundo 
Antonio “La Tota” Carbajal. Una 
foto de ambos se encuentra en 
el museo, igual que al lado de su 
esposa Paloma Gálvez, a quien 
enviaba telegramas cuando se 
alejaba de casa debido a sus 
presentaciones artísticas. Le 
escribe:
“Extrañándome más que nunca 
y deseando ya estés bien se 
reporta quien te adora. Dale 
mil besos a la niña”.
Desde Parral, Chihuahua, fue 
enviado otro telegrama:
“Extrañándolas más que nunca 
les manda muchos besos quien 
tanto las adoramos (sic). Vemos 
(sic) el lunes lo más temprano 
que se pueda. José Alfredo”. 
Aunque nunca se separó 
formalmente de su Paloma, el 
cantante tuvo otra familia.
En los aparadores de la casa 
de paredes altas y restauradas 
después de que fue recuperada 
para ser convertida en museo 
–hubo años que perteneció a 
otras personas-, se encuentran 
algunos de los contratos que 
José Alfredo firmó debido a sus 

giras artísticas, sumas como 
dos mil pesos y que entonces 
no eran cualquier cosa:
“He ganado dinero/para comprar 
un mundo/más bonito que el 
nuestro/pero todo lo aviento/
porque quiero morirme/como 
muere mi pueblo”.
Según se conoce y así se 
precisa en el museo de Dolores 
Hidalgo, José Alfredo no sabía 
tocar  instrumentos musicales 
pero ello no fue obstáculo por 
su talento natural que dibujó 
con precisión el amor que duda 
en marcharse y que hemos 
convertido en un dicho popular:
“Porque estás que te vas/y te 
vas, y te vas, y te vas/y te vas, y 
te vas, y no te has ido/y yo estoy 
esperando tu amor/esperando 
tu amor, esperando tu amor/o 
esperando tu olvido”.
Si el haber nacido en Dolores 
Hidalgo fue una circunstancia, 
el querer ser sepultado ahí 
fue una decisión que ha traído 
trabajo a muchas personas 
puesto que dentro y afuera del 
panteón municipal hay mariachis, 
vendedores de discos, música 
y más música del gran José 
Alfredo. Un sombrero de charro 
enorme y la figura de un zarape 
adornan la tumba.
Entre Dolores Hidalgo y la ciudad 
de Guanajuato se cruza por 
una sierra inmensa y hermosa 
que describe en ‘Camino de 

Guanajuato’: 
“Camino de Santa Rosa/la sierra 
de Guanajuato/ahí nomás tras 
lomita/se ve Dolores Hidalgo/
yo ahí me quedo paisano/allí 
es mi pueblo adorado”.
De acuerdo con información de 
la casa donde nació el ídolo, 
su última aparición pública 
fue en el programa Siempre 
en Domingo, donde cantó su 
memorable ‘Gracias’:
“Deveras muchas gracias por 
haber aguantado tanto tiempo, 
desde 1947 hasta 1972, y yo 
siento que todavía me quieren. 
¿Saben por qué?, porque yo he 
ganado dinero; el dinero pues no 
sé ni por dónde lo tiré, pero sus 
aplausos esos los traigo aquí 
adentro y ya no me los quita 
nadie, esos se van conmigo 
hasta la muerte. Para poderles 
pagar/que me quieran a mí/y a 
todas mis canciones”.
La letra de José Alfredo es una 
rica poesía: reconoce al hombre 
que sufre en silencio al no ser 
correspondido por la mujer a 
la que un día habló de amor:
“Si encuentras un amor que 
te comprenda/y sientas que te 
quiera más que nadie/entonces 
yo daré la media vuelta/y me 
iré con el sol/cuando muera 
la tarde/entonces yo daré la 
media vuelta/y me iré con el 
sol/cuando la muera la tarde”.
¡Que viva José Alfredo!

* Invertirá este año el Gobierno de Nayarit más de 731 mdp en educación

más de 550 escuelas de 
todo el estado.
Por su parte, el guía 
general de los SEPEN 
habló del compromiso 
que representa dirigir la 
educación federalizada,  
“Ya hay un camino 
recorrido en la resolución 
de problemas heredados, 
como es el resarcimiento 
de prestaciones pendientes, 
vamos a seguir luchando 
porque la educación sea 

de primer nivel en Nayarit.
Destacó que la indicación 
del Gobernador Antonio 
Echevarría García es 
mejorar la educación 
para los niños nayaritas y 
dignificar el trabajo de los 
profesores.
José Francisco Contreras 
se venía desempeñando 
al frente del Programa 
FONE, que administra el 
Fondo Nacional para el 
Pago Educativo.

Tepic, Nayarit; 23 de julio de 
2018.- José Francisco Contreras 
Robles asumió la mañana de 
este lunes la Dirección General 
de los Servicios de Educación 
Pública del Estado de Nayarit 
(SEPEN), en sustitución de 
Antonio Serrano Guzmán, 
quien fue nombrado como 

Subsecretario General de 
Gobierno.
La toma de protesta estuvo a 
cargo del Secretario Técnico 
del Despacho del Ejecutivo, 
Mauricio Vallarta, quien informó 
que en los próximos meses habrá 
una inversión de 731 millones 
de pesos en infraestructura en 
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el pRD no está vencido 
solo tuvo un tropiezo: 

cristerna soto
Por Lulú Mercado

Sin duda alguna esta 
realidad que deja este 
proceso electoral, “nos dice 
que debemos hacer una 
refundación total dentro del 
Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), para 
eso tenemos que ver varias 
instancias una a nivel 
nacional con el consejo 
nacional para ver la ruta y 
hacer un análisis profundo 
de la realidad que estamos 
viviendo, lo mismo a nivel 
estado y municipio”.
Asimismo el dirigente del sol 
azteca en la capital Nayarita 
Guadalupe Alberto Cristerna 
Soto mencionó: “tu servidor 
trae una propuesta para 
presentarla tanto al comité 
municipal como al comité 
estatal y al consejo donde 
queremos refundar al partido 
tenemos que ir avanzando 
en esa dirección”’.
En un principio diría que, 
“tomemos en cuenta a esa 
gente que hace el trabajo del 
partido dirigente sociales que 
tenemos en la colonia que 

son quienes en las buenas 
y las malas hacen el trabajo 
político y de estructura, así 
como la gestión social”.
Resa l tó  e l  d i r igen te 
Perredista, en ese sentido, 
“yo planteo ponerle nombre 
a una demarcación o mejor 
dicho a todas, él va a 
ser el responsable y el 
próximo regidor para que 
sean dirigentes sociales 
los que encabecen esta 
próximas elecciones que se 
avecinan dentro de 3 años”.
Pero para eso se necesita 
t rabajar  desde estos 
momentos ya que, “tenemos 
muy buenos activos políticos 
hombres y mujeres que 
pueden dar pelea para 
demarcaciones, diputados, 
presidentes municipales, 
pero debemos de ponerles 
nombres y desde ahorita 
debemos ir diciendo quienes 
son para que la ciudadanía 
también vaya conociéndolos 
y los vaya calificando”.
De igual manera Cristerna 
Soto dijo, que no se debe de 
esperar a  un proceso electoral 

y querer organizarse, “porque 
nos ganarían las carreras 
haciendo acomodos acá 
y reacomodos por allá,  
sin duda alguna eso nos 
confronta y nos quita mucho 
tiempo esta es la propuesta 
inicial”.
Debe de quedar en claro 
que ex is ten  muchas 
más propuestas que se 
necesitan hacer dentro de 
la refundación, “pero yo veo 
esa como básica donde se 
le dé el lugar que se merece 
a los dirigentes sociales que 
tenemos aquí en el municipio 
y estado, con las personas 
que he platicado les ha 
gustado esta idea además 
he estado dialogando con 
otros dirigentes y ven que 
si es viable y sería una 
alternativa para sacar al 
partido adelante”.
Se debe hacer una valoración 
a nivel estado, nacional 
y local en eso vamos a 
tener que trabajar en estos 
próximos días porque 
tenemos que tener respuesta 
a la ciudadanía tenemos 

que dar la cara.
Resaltó el dirigente municipal, 
que en este proceso votaron 
quienes realmente traen la 
camiseta puesta del PRD, 
“esa es la realidad en base 
a eso tenemos que trabajar, 
y creo que si logramos hacer 
esto al partido lo vamos a 
levantar”.
Al preguntarle si hubo 
traición expresó: “no quiero 
manejarlo en una forma 
polémica, respeto las 
decisiones de cualquier 
persona me interesa lo 
que tenemos, el PRD tiene 
gente valiosa que trabajo 

intensamente y que ha 
estado con nosotros en las 
buenas y malas como son 
los dirigentes sociales de 
colonias, por eso nos da 
una garantía de que como 
partido salgamos adelante 
empezando inmediatamente 
a trabajar en diferentes 
propuestas”.
Finalmente, Cristerna Soto 
agregó que el PRD no 
está vencido el que es 
de izquierda va a seguir 
luchando, la izquierda no 
desaparece tiene tropiezos 
y este proceso es uno de 
ellos.
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Será en 2019 cuando el 
ISSSTE en Nayarit cuente 
con un hospital de segundo 
nivel con la mejor calidad 
humana y tecnología, con una 
inversión de mil quinientos  
millones de pesos que tuvo 
como inicio de construcción 
el pasado  mes de febrero, 
pero derivado de las intensas 
lluvias de Tepic, se han tenido 
que adecuar nuevos caminos 
para ingresar materiales de 
trabajo,  pero la construcción 
sigue en proceso.
Así lo dio a conocer el Dr. 
Everardo Sánchez Parra, 
Delegado del  ISSSTE 
en Nayarit quien en sus 
declaraciones agregó al 
respecto: “La construcción 
del nuevo hospital sigue 
avanzando, se  realizan 
reuniones periódicas mes 

con mes para constatar el 
avance en la construcción 
del nuevo hospital, tanto 
con of ic inas centra les 
como con la constructora y 
nosotros como Delegación. 
A pesar de las lluvias y las 
condiciones del terreno, la 
intensa labor de más de 230 
trabajadores activos han 
permitido mantener el avance 
como se tenía previsto”.
Sánchez Parra puntualizó  
que el avance registrado a 

cinco meses del inicio de la 
construcción del nosocomio, 
se ha logrado un avance  
del 85%  en trabajos de 
cimentación, señalando que 
el mayor desafío que se ha 
tenido hasta el momento ha 
sido buscar soluciones a 
problemáticas que provocan 
las condiciones del clima. 
“Esperamos que en 2019, 
terminando la construcción 
y después de los seis meses 
contemplados para que se 
lleve a cabo el equipamiento 
del hospital, podamos iniciar 
con lo que tanto hemos 
esperado; que estemos 
en posibilidades de dar 
más y mejor atención a 
los derechohabientes, que 
aprovechemos al máximo los 
nuevos recursos con los que 
contaremos, mismos que nos 

permitirán ofrecer servicios 
con mayor calidad” detalló 
el delegado. 
Finalmente dijo que se seguirá  
trabajando a marchas forzadas 
con la intención de cumplir 
con los avances que se 
tienen planeados; continuarán 
las reuniones informativas 
mensuales y se informarán 
de manera oportuna las 
novedades sobre el proyecto 
para mantener la tanto a los 
derechohabientes.

Tepic, Nayarit.- Gracias a la 
campaña preventiva y permanente 
que realiza el Ayuntamiento 
de Tepic que preside Javier 
Castellón Fonseca, a través 
de la Dirección Municipal de 
Sanidad, hoy se registra un 
importante decremento en los 
casos probables de dengue.
María del Socorro Moya García, 
jefa del departamento de Salud 
Pública de la Dirección de 
Sanidad Municipal, informó: 
“estábamos muy preocupados 
creyendo que se iban a 
incrementar los casos de 
dengue, aunque todavía no 
estamos en la época de mayor 
intensidad que es en el mes de 
agosto, pero esto no es obra 
de la casualidad, tenemos una 
campaña permanente y en lo que 
va del año hemos recolectado 
más de 500 toneladas de 
cacharro en toda la ciudad, 
esto ha impactado y claro que 
influyó en este decremento”.
La funcionaria municipal dio 
a conocer que ya se empezó 

con la segunda etapa que es 
la abatización en las colonias 

y  se visitaron domicilios de: 
Indeco, H. Casas, Tecolote, 
Morelos, Electricistas, Fray 
Junípero Serra, Lomas de la 
Laguna, entre otras.
“Nosotros seguiremos con esta 
campaña permanente, la cual 
se intensificó durante el mes de 
junio con descacharrizaciones 

masivas en las 11 demarcaciones; 
ahora estamos con la abatización 
y por últ imo haremos las 
nebulizaciones”, abundó.
En Tepic, comparando el año 
anterior con el actual, a estas 
fechas en el 2017 había mil 131 
casos probables de dengue, 
hoy solo tenemos 271 casos 
probables, lo que significa un 
77 por ciento de reducción.
Hemos confirmado seis casos 
hasta el momento; dos de dengue 
no grave, dos de síntomas de 
alarma y dos de dengue grave; 

en casos de zika van siete casos 
a la fecha y en chikungunya no 
hay ningún caso registrado a 
la fecha.
Por último, la jefa del departamento 
de Salud Pública de la Dirección 
de Sanidad Municipal, solicitó 
a los ciudadanos tener mucha 
precaución para evitar los 
criaderos de mosquito en 
sus viv iendas, sacar los 
cacharros cuando pase la 
campaña permanente de 
descacharrizando, recibir al 
personal que van perfectamente 
identificadas a abatizar los 
hogares, asimismo, las personas 
que quieran recibir abate para 
prevenir criaderos en sus pilas 
o lugares donde guarden vital 
l íquido, pueden acudir la 
dirección de Sanidad, en el 
edificio de Oaxaca y Mina, al 
interior del parque Alameda, es 
completamente gratuito.

Disminuye el dengue en 
Tepic y no se reportan 
casos de chikungunya

 Avanza la construcción del 
nuevo hospital del isssTe

-Se han recolectado más de 500 toneladas de cacharros en toda la ciudad
 -Ayuntamiento de Tepic comenzó con la abatización en domicilios

•A Pesar de los inconvenientes que en el terreno 
provocan las intensas lluvias registradas en las 

últimas semanas, se lograron los avances esperados 
en los trabajos  de cimentación de lo que será el 

nuevo hospital del ISSSTE en Nayarit.

La prevención dio resultados
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Por: Carlos Pineda Jaime
Tepic.- En Nayarit, tenemos a un gobernador 
que le apuesta al Estado de Derecho, en 
lo cual se está buscando a través de la 
Fiscalía General del Estado que dirige 
Petronilo Díaz Ponce, recuperar todos los 
bienes que le fueron despojado algunas 
persona por el gobierno del sexenio 
pasado y sean devueltos a sus verdaderos 
dueños, y esto lleva a una situación de 
investigación muy profesional que se está 
realizando de manera constante, abierta, 
libre y segura, hacia toda la población, así 
lo manifestó en entrevista, el presidente 
de la Defensoría Social del Estado de 
Nayarit, Conrado López Álvarez.                                   
Asimismo, señalo que en materia Jurídica, 

esta situación se está manejando de 
una forma muy responsable y apegado 
a derecho, según sea el caso de cada 
persona afectada por los despojos 
que se les hicieron por los gobiernos 
pasados ya que se están llevando a cabo 
las investigaciones correctas porque 
sabemos que a veces en río revuelto, 
ganancias de pescadores, y algunas 
personas aprovechan la situación para 
decirse que fueron despojados o decir 
que les dañaron sus patrimonios siendo 
esto mentira.                                                                                     
Por este caso, indicó que el trabajo que 
se está haciendo, el gobernador Antonio 
Echevarría Gracias, es muy profesional 
al estar al pendiente de cada carpeta de 

investigación con un grupo de personas 
que tienen a sus órdenes para estar 
manejando la verdad de acuerdo a las 
investigaciones y con Policías que fueron 
capacitados con antelación, para el nuevo 
Sistema Penal Acusatorio en el cual la 
presunción de inocencia es lo primero 
que reina en una carpeta de investigación 
que está bien custodiada hasta llevarse 
hacia su proceso final en bien de a quien 
o quienes les favorezcan los resultados.                        
En este tema, dijo el Jurisconsulto, que 
ya no puede suceder el que hay alguna 
persona te señalé como que hiciste un 
delito y lleve dos testigos, y ya con eso 
te encarcelen y eso era arcaico anterior y 
aparte injusto hasta criminal, porque casi 

siempre encarcelaban a los inocentes 
mientras que los meros delincuentes 
andaban sueltos haciendo sus atracos y 
sin nadie quien los molestaran mientras 
que otros pagaban por un delito que no 
cometieron por el sistema equivoco y las 
formas de hacer las cosas a su manera. 
Concluyó.

Los sistemas de inteligencia 
artificial que participan en 
conversaciones con humanos se 
han convertido en tendencia, las 
empresas han incorporado los 
chatbots para brindar un mejor 
servicio cliente. Por medio de las 
tecnologías de la información y 
comunicación, los vendedores 
quieren prestar  atención 
inmediata a los consumidores 
dentro de las conversaciones 
en redes sociales.
Los chabots permiten ventas 
más funcionales, porque ofrecen 
servicios de utilidad a los 
clientes, proporcionándoles 
únicamente la información y el 
soporte que necesitan. De esa 
forma se agiliza la comunicación 
entre empresas y consumidores, 
puesto que se generan vínculos 
de interacción sin tener que 
emplear la publicidad.
Es posible identi f icar las 
conversaciones inteligentes 
porque regularmente tienen 
alta disponibilidad ofreciendo 
servicio en cualquier momento, 
además cuentan con memoria 
permanente debido a que es 
posible retomar la conversación 
incluso después de un largo 
periodo.
Los chatbots  incorporan 
inteligencia artificial que imita 
la interacción con las personas, 
por eso en ocasiones puede 
pasar desapercibido el hecho 
de que estás manteniendo una 
conversación con un sistema. 
Aunque la mayoría de las 
empresas que emplean bots 
tienen como política informarle 
al cliente que el servicio es 
proporcionado por un sistema, 
algunos sitios no definen quién 
ejecuta la atención.
 ¿Sabrías si estás hablando 
con un bot?

¿Dejarán de exportar 
aguacate los productores 

nayaritas?
Productores de aguacate 
nayaritas se mantienen en alerta 
ante el sunblotch o mancha de 
sol, una enfermedad que mancha 
las hojas de los árboles y afecta 
el crecimiento de los frutos, 
se caracteriza por infestar las 
aguacateras con decoloraciones 
rojizas y amarillas, y causar 
deformaciones en los aguacates. 
El control del sunblotch se reduce 
al aislamiento y eliminación de 
los árboles enfermos.
Para realizar una detección 
temprana con el fin de evitar la 
diseminación de la enfermedad, 
el doctor Ansel Y. Rodríguez 
González, investigador del 
Cent ro  de Invest igac ión 
Científica y Estudios Superiores 
de Ensenada Unidad de 
Transferencia Tecnológica Tepic 
(CICESE-UT³), en colaboración 
con la doctora Gabriela R. 
Peña Sandoval, del Centro de 
Innovación y Transferencia de 
Tecnología (CENIT²), y el doctor 
Gregorio Luna Esquivel, de la 
Unidad Académica de Agricultura 
de la Universidad Autónoma de 
Nayarit, visitaron huertas de 

aguacates en el estado, de las 
cuáles se tomaron muestras para 
inspeccionar las afectaciones 
de la mancha de sol.
Para un estudio propicio, 
fueron recolectadas hojas 
de los arboles visiblemente 
enfermos y de los arboles 
vecinos por posible contagio. 
Posteriormente, a través de un 
espectroradiómetro se analizó 
el avance del sunblotch con el 
objetivo de encontrar la firma 
espectral de la enfermedad 
que está produce por medio de 
patrones en las bandas. Con la 
identificación de los espectros 
resulta más sencillo tripular 
drones sobre los huertos y 
detectar, a través de imágenes 
multiespectrales, los árboles 
contaminados para ponerlos 
en cuarentena o eliminarlos, 
inclusive si los síntomas no 
son visibles.
La investigación busca evitar que 
los aguacates pierdan calidad 
de exportación, por medio de la 
inserción de nuevas tecnologías 
en los procesos de producción, 
para que así Nayarit continúe 
cumpliendo con los estándares 
de comercio y vinculándose 
con nuevos mercados.

nayarit cuenta con un gobernador que le apuesta al derecho: conrado lópez 

¿cómo saber si estás 
hablando con robots?

en nayarit y en méxico la 
sociedad está exigiendo 
ser escuchada: navarro

Por Edmundo Virgen
Luego del triunfo de AMLO el 
primero de julio, los abanderados 
electos por Morena han entrado 
en una dinámica que la sociedad 
está exigiendo, de ser escuchada, 
de ser atendida y al igual que 
el presidente electo de México, 
está sintiendo la demanda de la 
sociedad que mayoritariamente 
voto por él a nivel nacional y por 
los candidatos de la coalición 
Juntos Haremos Historia, en 
el estado, así lo expreso el 
senador electo por Nayarit, el 
doctor Miguel Ángel Navarro 
Quintero, quien todos los días 
en el estado sostiene reuniones 
con sindicatos y organizaciones 
de la sociedad civil.
 Navarro Quintero añadió, 
-tratamos que toda la gente 
se sienta incluida dentro de 
este proyecto, que sienta la 
ciudadanía que venimos a 
servir a todos por igual, que el 
pueblo vea que atendemos con 
el máximo de nuestro esfuerzo, 
humildad y respeto, el pueblo 
hoy más que nunca debe de 
sentir, saber que hoy más que 
nunca son los verdaderos jefes 

de nosotros y nosotros somos 
los servidores del pueblo.
En el caso del joven desaparecido 
en Bahía de Banderas, después 
de haber sido detenido por 
agentes municipales y que a la 
fecha no ha sido encontrado,  
el doctor reprobó estos hechos, 
añadiendo que es una muestra 
de lo mucho que se tiene que 
hacer en la renovación del poder 
legislativo y en la renovación del 
poder ejecutivo próximamente.
De su encomienda como 
coordinador del presidente 
electo en Nayarit, indico que 
representaran al presidente 
de la república dentro de los 
estados sin vulnerar lo que 
a los gobernadores compete, 
tratando que en la madurez 
y el entendimiento que da 
la  democrac ia  podamos 
potencializar cada quien el 
desarrollo de cada uno de 
nuestros estados y espero 
que pronto se vea que Nayarit 
empiece a desplantar, a despegar 
con mayor velocidad y mayor 
solidez que las demás entidades 
de la república, externo el 
entrevistado.
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Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic. – El pasado fin 
de semana la Comisión 
Estatal de Defensa de los 
Derechos Humanos (CEDDH) 
y el Instituto para la Mujer 
Nayar i ta ,  ( INMUNAY) , 
inauguraron el Diplomado, 
denominado: “Protección de 
los Derechos Humanos de 
Niñas, Niños y Adolescentes y 
la Prevención de la Violencia” 
el cual está certificado por 
el Centro Latinoamericano 
de Investigación, Educación 
de Desarrollo Social y 
Tecnológico.
Huicot  Rivas Álvarez, 
destacó que, a lo largo de 
este diplomado, se estarán 
abordando los principios, 
objetivos y derechos que se 
contienen en la Convención 
de los Derechos del Niño 
y en la Ley General de las 
Niñas, Niños y Adolescentes, 
aspectos de gran relevancia 
para lograr la convivencia 
y desarrollo integral al que 

aspiramos.
“Estas acciones se inscriben 
en un nuevo impulso de 
la CEDDH en conjunción 
con el INMUNAY con la 
finalidad de sensibilizar a 
servidores públicos y sociedad 
en general, para hacer 
realidad los derechos de 
la niñez y sumar esfuerzos 
en contra de la violencia 
contra las mujeres, así como 
proporcionarles orientación, 
difusión, protección y su 
defensa”, expuso.
Por su parte, la directora 
del INMUNAY subrayó la 
importancia del Diplomado 
que ofrece la oportunidad para 
que los participantes conozcan 
y se capaciten para que 
Nayarit se encamine a ser una 
entidad en donde realmente 
se respeten los derechos de 
las niñas, niños, adolescentes, 
mujeres y hombres “lo que 
es fundamental para el logro 
de los Derechos Humanos, 
la paz, la seguridad y el 
desarrollo sostenible”.

Este Diplomado tiene como 
marco el  convenio de 
colaboración entre Derechos 
Humanos y el INMUNAY 
y consta de 10 módulos 
presenciales en los que 
participaran funcionarias 
y funcionarios públicos, 
organizaciones c iv i les, 
instituciones académicas, 
público en general, así 
como otras instituciones 
compromet idas con el 
desarrollo y bienestar de la 
niñez, la juventud y la mujer 
nayarita.

Reunión de seguimiento a la Alerta de 
Violencia de género contra las mujeres

ceDH e inmunAy inauguraron un diplomado 

Lourdes Mercado Soto, se reunió con la solicitante de la 
AVGM en Nayarit, para establecer compromisos

agradeció la invitación a esta reunión 
y aseguró que se trabaja a favor 
de los derechos de las mujeres 
y niñas, y que por parte de las 
autoridades estatales existe la amplia 
disposición para trabajar sobre las 
recomendaciones emitidas, así como 
en la coordinación interinstitucional 
y en las políticas públicas que se 
generen a partir de esto.
La solicitante de la AVGM, Mayela 
Ruiz Madrazo estableció que los 
compromisos deben cumplirse 
en los cuatro principales ejes de 
trabajo como son, las medidas de 
seguridad, de prevención, de justicia 
y reparación y de visibilización de 
la violencia de género y mensaje 
de cero tolerancia.
Finalmente, los compromisos 
establecidos, entre otros son: 
la instalación de una mesa de 
seguimiento para la AVGM; realizar 
mesas de trabajo con las y los 
presidentes municipales de todo el 
estado, con cronogramas de trabajo, 
a fin de atender la violencia de 
género y la difusión de campañas 
para prevenir, sancionar, eliminar 
y erradicar la violencia contra las 
mujeres, y supervisar a servidoras 
y servidores públicos que actúen 
en contravención de las reglas y 
principios, que busquen proteger y 
asegurar los derechos humanos de 
mujeres y niñas entre otros.

Tepic, Nayarit; 23 de julio de 2018.-  
En representación del Gobernador de 
Nayarit, Antonio Echevarría García, 
la directora general del Instituto 
para la Mujer Nayarita (INMUNAY), 
Lourdes Josefina Mercado Soto, 
asistió a la reunión de seguimiento y 
mesa de trabajo realizada en Nuevo 
Vallarta, para dar cumplimiento a las 
declaratorias de Alerta de Violencia 
de Género contra las Mujeres (AVGM) 
en el país, convocada por la Red 
Nacional de Mujeres por una Vida 
Libre de Violencia, a través de María 
Mayela Ruiz Madrazo, integrante de 
dicha red y quien además, fuera la 
solicitante de la AVGM para Nayarit.
Acompañada del Subsecretario de 
Derechos Humanos Luis Zamora 
Romero, la titular del Inmunay 
manifestó que esta reunión tuvo 
como objetivo acordar y establecer 
compromisos entre la entidad y la 
sociedad civil para prevenir, sancionar 
y erradicar la violencia en contra de 
las mujeres. Expresó además, que 
estos acercamientos son de suma 
importancia, a fin de que se pueda 
avanzar en las acciones enunciadas 

en la declaratoria de la AVGM.
Mercado Soto indicó, que es prioridad 
del Gobernador Echevarría García 
dar seguimiento a la AVGM, puesto 
que, como él lo ha manifestado, 
en Nayarit su política es de Cero 

Tolerancia a la violencia contra 
mujeres y niñas, y no se dará un 
paso atrás para asegurar la integridad 
y garantizarles una vida libre de 
violencia.
Por su parte, Zamora Romero 

En favor de la niñez y juventud nayarita. Detienen a 
narcomenudista
Tepic, Nayarit.- Elementos 
de la Policía Investigadora 
adscritos a la División de 
Mandamientos Judiciales y 
Ministeriales de la Fiscalía 
G e n e r a l  d e l  E s t a d o , 
cumplimentaron una orden 
de aprehensión, en contra 
de Pedro Salvador “N” “N”, 
relacionado en el expediente 
475/2015 por su probable 
participación en la comisión 

del hecho delictuoso en 
contra de la salud en su 
modalidad de posesión de 
estupefacientes (cannabis 
sativa) en agravio de la 
sociedad. El detenido ya fue 
puesto a disposición del Juez 
Primero de Primera Instancia 
del  Ramo Penal ,  para 
continuar con los trámites 
de ley correspondientes que 
definirán su situación legal.
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Por: Robín Zavala
Nuestra Reina Feria del Elote 
Xalisco 2018 es el nombre 
que se le concedió en este 
año a quien portará la corona 
y será el centro de atención 
las fiestas más importantes 
del vecino municipio de 
Xalisco.
El pasado sábado 21 de 
julio en las instalaciones del 
mesón de los deportes se 
llevo a cabo la gran final de 
la reina de la Feria del Elote 
Xalisco 2018, al ser Mariela 
Marquez la elegida por el 
jurado calificador como la 

nueva soberana de 
las fiestas. 
El certamen contó 
con la  presencia 
d e  i m p o r t a n t e s 
personalidades como 
Eula l io  Coronado 
Mendoza Secretario 
de Turismo del estado 
de Nayarit, así como la 
presidenta municipal 
de Xal isco Nadia 
Alejandra Ramírez 
y la reina salienta 
Litzy Isiordia. Así 

como personalidades de la 
localidad.

El jurado estuvo integrado por 
diversas personalidades que 

conocen del tema de la moda, 
personalidad y pasarela, 
tal como  la dentista de las 
estrellas Jenny Gutiérrez y el 
periodista Manuel Madrigal. 
Fueron cuatro pasarelas 
distintas antes de conocer 
a las cinco finalistas, la 
apertura; casual, en donde 
cada una de las jóvenes se 
presentaron, traje típico y 
finalmente la etapa de gala al 
contar con diseños exclusivos 
de los más destacados 

diseñadores de Nayarit. 
Finalmente después de 
una exhaustiva cuenta se 
nombró  Lizbeth Esqueda 
de Testerazo como Segunda 
Princesa; Grecia Castañeda 
de Nuevo Progreso como la 
Primera Princesa, quienes 
también serán coronadas, 
junto a la gran ganadora de 
la noche Mariela Marquez de 
Emiliano Zapata (Majadas), 
este viernes 27 de julio en el 
marco del rompimiento de la 
Feria del Elote Xalisco 2018.

mARielA mÁRQueZ es ReinA 
FeRiA Del elOTe XAliscO 2018
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Regional

Por: Francisco 
J. Nieves

Ahuacatlán.- La designación 
del Comité que se encargará 
de administrar la Feria de 
Ahuacatlán en su edición 
“Octubre 2017”, sigue en 
suspenso y hasta el momento 
no se ha emitido alguna 
información al respecto; sin 
embargo esto podría ocurrir  
la próxima semana o a 
principios de agosto, pero es 
imprescindible avanzar en los 
preparativos y así organizar 
mejor cada uno de los eventos. 
Las autoridades municipales 
se mueven en el hermetismo; 
“no sueltan prenda”, como se 
dice en el lenguaje coloquial; 
sin embargo trascendió que 
ya se tienen algunos avances 
y principalmente en las áreas 
más importantes, como bailes, 
reinas y toros. 
A propósito, este año se 
cumplen 60 años de la 

construcción de la plaza de 
Toros “El Recuerdo”; y en ese 
sentido fuentes confidenciales 
aseguran que el gobierno 
municipal tratará de organizar 
una corrida de antología, 
con lo mejor del toreo en 
la actualidad; es decir, con 
figuras de renombre dentro 
del mundo de la tauromaquia.
Esto explica la razón por la que 
se envió una comisión que el 
pasado fin de semana visitó 
una de las ganaderías más 
prestigiadas del país, como 

sin duda alguna lo es la de 
Fermín Rivera, ubicada por 
el rumbo de Ojuelos, Jalisco.
A la referida comisión se 
integraron otras gentes con 
sobrada experiencia en estos 
menesteres; es decir, personas 
que conocen muy bien a los 
toros de lidia y a las ganaderías 
del país.
En ese sentido, trascendió 
que esta semana se firmaría 
el contrato con el dueño de la 
referida ganadería, fundada en 
1965 y cuyos ejemplares se 
mantienen entre los más altos 
niveles de la fiesta taurina.
En resumidas cuentas, las 
cosas pintan bien para la corrida 
de este año. Las autoridades 
municipales prevén festejar 
los 60 años de la plaza de 
“El Recuerdo” con toreros de 
prestigio y una ganadería de 
altos rangos.

Toreros y ganadería de 1er. nivel para 
corrida de este año en Ahuacatlán

lanzan convocatoria para “mexicana universal”, en el sur
Por: Francisco J. Nieves
Zona Sur- El Coordinador 
del certamen de belleza 
“Mexicana Universal” en la 
zona sur, Eduardo González 
informó que desde hace 
algunos días inició el proceso 
para elegir a las candidatas 

que de esta región participarán 
en el concurso estatal previsto 
para octubre próximo.
Bajo ese tenor, Eduardo hizo 
un exhorto a las jóvenes 
de la zona sur a que se 
inscriban; e indicó que las 
interesadas “deberán de ser 

obviamente de nacionalidad 
mexicana, contra con una 
edad de entre 20 y 27 años 
y una estatura mínima de 
1.60 Mts. –sin calzado-, que 
sean solteras y que no hayan 
estado casadas”.
El coordinador de Mexicana 
Universal en la zona sur agregó 
que aparte de la belleza física 
buscarán mujeres preparadas 
en diversos ámbitos, esto con 
el fin de hacer a un lado el 
estigma de que la apariencia 
es la que predomina en tales 
concursos.
“Por  eso es  que se 
implementaron otros requisitos 

que son: Conocimientos 
básicos en el idioma inglés, 
preparatoria terminada y 
gusto por alguna actividad 
como el canto o la actuación, 
modelaje o conducción. La 
idea es hallar a una mujer que 
tenga todas las herramientas 
necesarias para representar 
a México en Miss Universo”.
Informó que el registro de 
participantes se cierra el 
próximo 29 de julio y agregó 
que el casting se realizará el 
sábado 11 de agosto con la 
presencia de los responsables 
de este certamen a nivel 
estatal.

Hay veces en que…
Francisco Javier Nieves Aguilar

Lunes de intensa calor., 
¡Calor sofocante! Había que 
trasladarse hasta Santa María 
del Oro para realizar unos 
trámites ante el Registro 
Civil. Se ocupaba el acta de 
nacimiento de Erick, mi nieto. 
A pleno mediodía inicié 
el trayecto hacia aquella 
cabecera municipal. En 
cinco minutos tuve entre mis 
manos el citado documento; 
pero después sobrevino un 
contratiempo producto de la 
falta de oficio del tesorero 
Gilberto Arana. Pienso que 
estuve a punto de que se me 
desparramara la bilis. 
De regreso y mientras 
manejaba me puse a 
reflexionar: En ocasiones, 
todo nos parece carente de 
recursos En ocasiones, el 
reloj no se detiene o corre 
despacio En ocasiones, nos 
resulta la vida aburrida En 
ocasiones, todo lo vemos y 
sentimos en plan negativo. 
En ocasiones, algo nos azota 
y hace encontrarnos mal. En 
ocasiones, el día nos parece 
noche En ocasiones, los 
detalles parecen olvidados 
En ocasiones, nos sentimos 
tristes y solos En ocasiones, 
alguien parece traicionarnos. 
En estos casos, me gustaría 
transmitirte que pese a todo, 
la vida es preciosa, que el 

sol alumbra cada día. 
Y eso que hoy te resulta 
penoso, mañana lo verás 
mejor, pues, cada noche, 
una estrella te acompaña y 
está contigo. 
Pero, particularmente, me 
encantaría decirte: Cuando 
te suceda esto Cuando 
las fuerzas te empiecen a 
flaquear, confía; alguien estará 
ahí para tenderte una mano. 
Cuando las nubes no te 
dejen ver la claridad del 
sol, apártalas; pues de otra 
forma, no lograrás ver las 
estrellas sino la oscuridad 
de la noche. 
Cuando no puedas dormir 
cada noche, sueña; solo se 
cumplen aquellos sueños de 
quienes los tienen. 
Cuando alguien te falle sin 
más, no te detengas; nunca 
perderás tú, sino él, la vida se 
encargará de recordárselo. 
Cuando tengas un buen 
amigo, consérvalo; es el mejor 
regalo, la mayor fortuna que 
puedes tener, ya que éste, 
jamás te fallará. 
Y no olvides, cada día al 
levantarte dar gracias por 
lo que tienes, no por lo que 
se quedó atrás. 
Solo de esta forma, podrás 
lograr esa paz interior tan 
deseada, la tuya, y lo que es 
mejor, la de los tuyos. 
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Eduardo González explicó 
que a este casting pueden 
acudir jóvenes mujeres que 
radiquen ya sea en Ahuacatlán 
o en Amatlán de Cañas, en 
Jala o en Ixtlán del Río, lo 
mismo que en San Pedro 
Lagunillas, Santa María del 
oro o en el municipio de La 
Yesca.
  Por último informó que Lupita 
Jones, siendo la cabeza de 
Mexicana Universal, estará 
al pendiente de todo lo que 
vaya ocurriendo tanto en la 
zona como en el estado. “Las 
chicas que deseen participar 
pueden pedir informes en 
nuestra página de Facebook 
–Mexicana Universal- o al 
teléfono 324-108-80-27”, 
finalizó.

POR EL 60 ANIVERSARIO DE LA CONSTRUCCIÓN DE LA PLAZA DE TOROS “EL RECUERDO”
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Por: Francisco 
J. Nieves

Jala.- Premios jugosos e 
importantes son los que el 
Comité de la Feria del Elote 
que preside el ingeniero Ismael 
Delgado, en conjunto con el 
gobierno municipal, entregará 
a los ganadores de los tres 
primeros lugares en el Concurso 
del Elote más grande del mundo.
Este es uno de los eventos 
más re levantes que se 
organizan dentro del marco 
de la feria; y, de acuerdo a las 
estimaciones, se espera ahora la 
participación de cuando menos 
40 agricultores, quienes estarán 

poniendo a consideración de los 
organizadores sus respectivos 
ejemplares, cinco por cada 
participante según se aprecia 
en la convocatoria.
El Concurso del Elote más 
grande del mundo, tal y como 
se ha señalado en ediciones 
anteriores, se efectuará el 
próximo martes 14 de agosto, 
siendo determinante también 
la colaboración de la Dirección 
Municipal de Desarrollo Rural y 

del Distrito 003 de la Sagarpa.
Los agricultores interesados 
tienen de plazo hasta el lunes 
13 –de agosto- para solicitar 
su inscripción, de nueve a tres 
de la tarde en las oficinas de la 
Dirección de Desarrollo Rural, 
debiendo registrar su nombre y 
domicilio, así como el nombre de 
predio donde sembró su milpa 

junto con la superficie.
Cada participante, se insiste, 
deberá presentar cinco 
ejemplares con todo y hojas, 
pero no podrán concursar 
productores que presentes 
elotes desprovistos de hojas.
Los elotes –marca la 
convocatoria– deberán estar 
debidamente maduros, es 
decir “bien llegados” y los 

elotes tiernos serán eliminados.
Los premios para los tres 
primeros lugares, tal y como se 
menciona en el primer párrafo, 
son muy jugosos: 10 mil pesos 
para el primer lugar; cinco mil 
para el segundo; y tres mil 
para el tercero; pero también 
se incentivará a los ganadores 
del cuarto y quinto lugar, con 
herramientas de labranza y un 
paquete de insumos agrícolas, 
respectivamente. 
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Por: Francisco J. Nieves
Ixtlán del Río.-De no ocurrir 
mayores contratiempos sería 
a f inales de la primera 
quincena de agosto cuando 
se concluyan los trabajos 
de rehabilitación de drenaje 
y pavimentación de la 
avenida Emilio M. González; 
aunque su inauguración 
está programada para los 
primeros días de septiembre.
La obra de referencia registra 
un 90 por ciento de avance 
aproximadamente y solo es 
cuestión de unos cuantos 
días para que los habitantes 
y viajeros puedan hacer uso 
de esta vialidad que por 
cierto se ejecuta con material 
de excelente calidad y con 
un trabajo profesional de 
primer nivel.

La superf ic ie est imada 
es de poco más de 220 
metros lineales y dos mil 
800 metros cuadrados de 
concreto hidráulico y se 
trata de una obra que el 
presidente municipal Juan 
Parra “El Charranas” logró 
gestionar ante el gobierno 
de la federación por medio 
del Ramo 23, con el apoyo 

de sus amigos legisladores.
La rehabilitación de la red 
de drenaje y pavimentación 
de la avenida Emilio M. 
González, entre Hidalgo y 
la calle Santo Tomás inició 
a principios del pasado mes 
de mayo, es de un costo 
millonario y obedece a un 
compromiso que desde en 
tiempos de campaña asumió 
el alcalde.
E l  p royec to  co r r i ó  a 
cargo de la Dirección del 
COPLADEMUN, cuyo titular, 
siguiendo la normativa, 
lo sometió a la respectiva 
l icitación, pero también 
se ejecutan actualmente 
otras obras importantes que 
también fueron gestionadas 
ante el gobierno federal, 
contándose entre ellas a la 
pavimentación de la calle 
Revolución de la colonia 
Cristo Rey.
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pavimentación de la emilio m. 
gonzález lleva 90% de avance

suculentos premios 
para concurso del elote 

más grande, en Jala

cinco jovencitas buscan la  corona de Reina de Jala 2018
deambulando por el jardín.
Las estrechas callejuelas de la 
periferia, desoladas. Algunas 
parejas distraídas, combinando 
sus frases de amor con palabras 
de admiración y reconocimiento a 
las cinco concursantes, quienes 
se paseaban nerviosas de un lado 
a otro en el auditorio municipal 
esperando sólo el momento de 
ser llamadas al escenario; un 
escenario en el que se apreciaban 
tres hermosas mazorcas y una 
puerta corrediza confeccionada 
por manos profesionales.
Bajo la imponente conducción 
de la experimentada Adilene 

Ruvalcaba y del talentoso Juan 
José Carrillo, las cinco candidatas 
aparecieron en el escenario 
en una hermosa coreografía 
que despertó la admiración del 
respetable.
Cada cual se auto presentó en 
el orden siguiente: Mayté Ithel 
Benítez Ramos, Valeria Hernández 
Rojas, Perla Serrano Altamirano, 
Diana Carolina Rodríguez Ramos 
y Nohely Lizbeth Rivas Grande.
Cada una de ellas mostró sus 
destrezas en el escenario y logró 
impactar a un público ansioso de 
conocerlas e igualmente resaltó la 
participación de los talentosísimos 

bailarines del Real Kings.
 El presidente municipal Carlos 
Carrillo y el presidente de la Feria 
Ismael Delgado presenciaron el 
evento al frente del sillerío junto 
con algunos regidores.

El certamen para elegir a la Reina 
de Jala 2018, está previsto para 
el próximo sábado 28 de agosto 
en el salón de eventos Rincón 
Latino a partir de las nueve y 
media de la noche. 

IXTLÁN DEL RÍO

Por: Francisco J. Nieves
Jala.- Mirando hacia el sur, a 
escasos cuatro metros de la 
finca donde naciera el Padre 
José María Salazar y teniendo 
como mudos testigos las vetustas 
fincas que se ubican en el centro 
histórico; así fue como las cinco 
candidatas a reina de la Feria del 
Jala 2018, se presentaron ante 
su público la noche del domingo.
 La magna presentación de las 
aspirantes no podía tener mejor 
marco: Gentes aquí y allá; al frente 
y hacia atrás, a ambos lados, 
izquierda y derecha. Muchas 
de ellas nunca antes vistas en 
éste pintoresco rinconcito del 
sur de Nayarit. Lindas chicas 
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ompostelaC

Por Jesús Ulloa
Zacualpan Nay.- He venido a felicitar 
a nuestro amigo Néstor en su 
calidad de líder de los campesinos 
del Municipio de Compostela, en 
un domingo agradable con gusto 
atendemos su invitación y de 
paso saludamos a los compañeros 
Comisariados ejidales aquí reunidos, 
declaró el Delegado de SAGARPA 
en Nayarit Armando Zepeda Carrillo
Al asistir al festejo por el cumpleaños 

del Ingeniero Néstor Aguayo Durán, 
en entrevista se refirió al campo, 
y al ejido, que es un sector que 
se vincula con la Secretaria a 
la cual representa en el Estado, 
“nosotros desde aquí nos llevamos 
la información para coadyuvar en 
lo que podamos para el desarrollo 
de los proyectos del campo”
Indicó que en este momento 
prácticamente se están agotando 
los recursos que se solicitaron para 
el sector, sin embargo reiteró que 
se lleva el comentario de lo que 
en este evento se dijo para ver de 

que manera se les puede ayudar.
Zepeda Carr i l lo  aseguró que 
a cuatro meses de concluir el 
ciclo, en la SAGARPA trabajan 
para cerrar a tambor batiente, 
calificando de muy buenos los 
resultados porque lograron cumplir 
con los requerimientos del sector, 
haciendo entrega de todas y cada 
una de las demandas ingresadas 
a la Secretaria.
Este ha sido un año muy especial 

por los tiempos tan cortos, dadas las 
circunstancias tan especiales como 
es el cierre de la administración 
pública, así como por los tiempos 
electorales recién vividos, pero 
ha sido un buen año para Nayarit 
–aseguró-, porque se han bajado 
importantes recursos para los 
frijoleros, asi como por  una serie 
de programas que le han traído 
beneficios a una gran cantidad 
de productores de las diversas 
ramas, lo que califica como un 
buen cierre en materia de apoyos 
para el campo.
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el campo fue atendido 
correctamente: 

Armando Zepeda
Aun cuando fue un ciclo muy corto por término de 

administración y por las elecciones, los campesinos de 
Nayarit recibieron muchos apoyos, aseguró

onjetURAsc
Francisco Cruz Angulo

Anuncian purga en el Ayuntamiento de Tepic
Adelantándose a los tiempos de 
austeridad republicana anunciada 
por el futuro presidente de México, 
Lic. Andrés Manuel López Obrador el 
ayuntamiento de Tepic que preside el 
Mtro. Francisco Javier Castellón Fonseca 
anunció que en el curso de este año 
será reducido su personal de confianza 
en todas las áreas de la administración 
municipal fundamentalmente en aquellas 
en donde los titulares de primer y 
segundo nivel no desempeñan bien 
su trabajo y eluden su responsabilidad 
en esforzarse por proporcionar buenos 
servicios públicos. Asimismo se anunció 
que habrá cambios de secretarios y 
directores en el gabinete municipal…
Agarra al toro por los cuernos.-Ya 
era tiempo que el alcalde de Tepic 
ponga fin al caos administrativo y dé 
rumbo y certeza a su gobierno. Los 
electores tepicenses cobraron factura 
en la elección a la diputación federal al 
derrotar a la candidata de la coalición 
PAN-PRD-Movimiento Ciudadano 
Ivideliza Reyes  en los pasados comicios 
federales sobre todo al PRD que sufrió 
su peor derrota electoral en Nayarit.
Castellón Fonseca es uno de los más 
talentosos cuadros políticos que tiene 
el partido del Sol Azteca en Nayarit. 
En la perspectiva de la sucesión 
gubernamental del 2021 no veo a otro 
perredista que pudiera ser competitivo 
a la silla gubernamental.
Sin embargo para lograr un buen 
posicionamiento ante el electorado 
nayarita necesita demostrar su 
capacidad de resolver los problemas 
más apremiantes de los capitalinos en 
condiciones de adversidad económica. 
De no demostrarlo con hechos cavará 
su tumba política…
Cambios en el gobierno aliancista.-
Se espera que al cumplirse el primer 
año de gobierno del C.P Antonio 
Echevarría García se realice una 
objetiva evaluación  de las acciones de 
gobierno en las distintas dependencias 
de su administración.
En función a esta evaluación el 
Ejecutivo Estatal  anunció que tomará 
las decisiones convenientes para dar 
resultados tangibles en el próximo año.
Supongo que esta readecuación de su 
gobierno apuntará en dos direcciones; 
a saber: una al interior del aparato de 
gobierno, esto es, exigirles a todos 

los miembros de su gabinete eficacia, 
honestidad y transparencia en el 
desempeño de su trabajo y si no lo 
hacen como él mismo lo advirtió, les 
pedirá su renuncia.
La segunda línea de acción serán, sin 
duda las inéditas relaciones políticas 
económicas que habrá de establecer 
con el próximo Gobierno de la República 
presidido por el Lic. Andrés Manuel 
López Obrador cuyo partido ganador 
Morena y aliados PT y Encuentro Social 
disponen de la mayoría absoluta en 
las dos cámaras del Congreso de la 
Unión.
Al cambiar drásticamente la correlación 
de fuerzas políticas en el país los 
32 gobernadores de los estados 
deberán coordinarse con representantes 
estatales del Gobierno Federal a partir 
de la reforma a la Ley orgánica del 
Poder Ejecutivo Federal para que 
los coordinadores estatales de la 
federación trabajen conjuntamente en la 
aplicación de los recursos públicos de 
la federación en los distintos proyectos 
y programas de desarrollo económico 
y social en la entidad.
Pero como en el mes de octubre próximo 
la nueva cámara de diputados federal 
iniciará el análisis y aprobación del 
presupuesto de gasto público federal 
del 2019, el equipo económico del 
gobierno de Echevarría García deberá 
tener diseñado los proyectos ejecutivos 
de inversión pública federal prioritarios 
para el desarrollo económico y social 
de nuestra entidad a efecto de iniciar el 
cabildeo de nuestros diputados ante la 
comisión de Hacienda y Presupuesto 
de esa  cámara. Es un acierto político 
el hecho que el actual mandatario 
nayarita y el próximo coordinador de 
las delegaciones federales en nuestra 
entidad senador electo Dr. Miguel Ángel 
Navarro Quintero hayan establecido 
un diálogo constructivo encaminado y 
respetuoso encaminado a trabajar juntos 
por impulsar el desarrollo de nuestra 
entidad. Esa es la nueva realidad a 
la que enfrentarán ambos políticos 
en los próximos 4 años. Así deberá 
construirse la reconciliación política 
más allá de las filias partidistas…
Estimado lector: si deseas consultar  
sobre los temas de esta columna 
visítanos en nuestra página http://
conjeturas-cruzangulo.blogspot.com/
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ecualaT
Por: Pedro Bernal

Tecuala,  Nayar i t . -  El 
pasado domingo 15 de 
Julio se llevó a cabo la 
final de Béisbol dándose 
en  un  espec tacu la r 
encontronazo de pelota 
caliente entre los equipos 
de El Macho vs El Cantón, 
quedando éste últ imo 
como campeón de la Liga 
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el macho se lleva el campeonato en la liga 
ejidal de Beisbol "everardo cárdenas luna"

Municipal; y en donde el 
presidente municipal de 
Tecuala, Heriberto López 
Rojas, hizo la entrega de 
los trofeos a los equipos. 

El primer edil comentó 
que seguirá apoyando el 
deporte para que se siga 
fomentando en chicos y 
grandes, y de la misma 

manera agradeciendo a 
todos los equipos que 
participaron en este otro 
campeonato más del Rey 
de los deportes el Beisbol.

Reunión para el arranque de 
cursos de icATen en Tecuala

Por: Pedro Bernal
Tecuala, Nayarit.- El pasado 
jueves 19 de julio, se llevó 
a cabo la reunión para dar 
los últimos detalles para el 
arranque de los cursos de 
ICATEN en Tecuala por parte 
de Gobierno del Estado. 
El licenciado Luis Alonso 

Lira director general de 
dicha dependencia, comentó 
estar listo para el inicio de 
estos cursos que vendrán 
a beneficiar al pueblo de 
Tecuala, agradeciendo la 
disposición del presidente 
municipal Heriberto López 
Rojas para que estos se 

puedan efectuar. Presentes 
es tuv ie ron  e l  s índ ico 
municipal Laurita Guzmán, 
el secretario de gobierno 
Francisco Javier Castañeda 
y directores de diferentes 
dependenc ias  de l  H . 
Ayuntamiento Constitucional 
de Tecuala.
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espadazo Municipal
Por: Mario Luna

CONFLICTO DE COMPOSTELA 
SE ENREDA, POR FALTA DE 
COMUNIACIÓN.- Y es que pese a que 
ahora hasta el gobierno del estado está 
interviniendo para dar solución pronta 
a este enfrentamiento que se tiene al 
interior del cabildo compostelense, pues 
la única realidad es que esta intervención 
particularmente del Secretario General 
de Gobierno, ANIBAL MONTENEGRO 
IBARRA, salió muy contraproducente, 
ya que en una conferencia que dio para 
según él aclarar y dar detalles de este 
asunto, pues lo complicó todo, ya que 
pese a que por una parte la alcaldesa 
de aquel lugar y 12 de los 15 regidores, 
han mostrado y denunciado una serie 
de corruptelas del síndico municipal, 
para el funcionario estatal, todo esto, lo 
minimizó al grado de asegurar que es 
solo una pelea para mostrar quien es 
más fuerte políticamente, y que además 
este asunto es netamente político y que 
por medio de la política se tendrá que 
resolver, dando un ultimátum a que será 
el día de hoy a más tardar cuando quede 
completamente resuelto dicho conflicto, 
ya que aunque se comprometió que en 
el transcurso de este fin de semana, 
estará fluyendo alguna información sobre 
las negociaciones que se sostendrían 
con los involucrados, pues no hubo 
tal información y es que dijo que ya 
tiene la versión de una parte, y que en 
ese mismo sentido se estará sentando 
por separado con cada uno de ellos, 
cuando lo más lógico era escuchar a 
todos juntos y de esta manera saber 
quien o quienes mienten, porque eso 
de escucharlos por separados, pues 
cada quien se dirá ofendido, sin duda 
que este gobierno ya está reflejando 
la falta de un operador político que 
extienda acuerdos con los diferentes 
sectores que tienen conflictos en la 
entidad,  sobre quien tiene la razón 
hasta lo que ha escuchado, no supo 
decirlo, pero además cuando se le 
ha cuestionado sobre si las acciones 
tomadas por la alcaldesa de Compostela 
y de sus regidores son legales, tampoco 
lo supo, en ese sentido, su conferencia 
solo enrareció más el panorama, y por 
lo visto, sería mejor que no hubiera 
mediador, o que definitivamente quitaran 
a ANIBAL MONTENEGRO, aunque se 
sabe que a partir de hoy, quien se hará 
cargo de atender este problema, será 
ANTONIO SERRANO, quien a asumido 
desde el viernes pasado la titularidad 
de la subsecretaría de gobierno, lo que 
si podemos destacar que es grave el 
señalamiento que hiciera el Secretario 
General de Gobierno, de asegurar que 
este conflicto es solo para medir fuerzas 
políticas, por lo que la recomendación o 
sugerencia será que quien esté al frente 
por parte del gobierno para mediar y 
llegar a los acuerdos, se gente que por 
lo menos se preocupe por conocer a 
detalle lo que ha pasado y lo que está 
pasando sobre este asunto, ya que 

nunca dejó claro ni tocó con claridad 
que el síndico del ayuntamiento de 
Compostela, no ha sido destituido o 
corrido, como en redes sociales lo han 
manifestado o como lo han denunciado 
la gente allegada a él, que el acuerdo 
de cabildo fue el de restarle únicamente 
facultades, pero que él sigue fungiendo 
como tal, ante ello, hay razón de parte 
de la población de exigir respuestas 
claras las cuales no se han tenido y 
menos cuando se tienen mediadores 
que al parecer desconocen el problema.
ASEN DENUNCIA ANTE FISCALÍA A 7 
EX FUNCIONARIOS ENTRE ELLOS A 
EX ALCALDES.- Y aunque por el sigilo 
de las investigaciones que se llevan por 
parte de la Fiscalía General de Nayarit, 
no se pueden revelar los nombres 
de estos 7 ex funcionarios públicos 
que ya las autoridades les siguen los 
pasos muy de cerca y que pueden ir a 
parar a la cárcel por corruptos, si se 
conoce que el titular de la Auditoría 
Superior del Estado de Nayarit (ASEN) 
HÉCTOR BENÍTEZ, es que dentro de 
estas denuncias hay ex alcaldes y ex 
tesoreros municipales, investigaciones 
que ya están muy avanzadas, por parte 
del ASEN, dichas denuncias ya están 
ratificadas en los casos que son trámites 
contables, en estas auditorías se tiene 
previsto que hayan desviado más de 300 
millones de pesos, dejando claro que 
en estas negociaciones no hay lugar a 
que se arreglen de manera política con 
los acusados, por lo que en el caso de 
los delitos que son resarcitorios, pues 
sencillamente tendrán que devolver lo 
que se llevaron, pero en otros casos 
son delitos penales.
ALERTAN A PLAYAS POR ALTO 
OLEAJE Y GRAN NUBOSIDAD.- De 
acuerdo a lo informado y enviado por 
la dirección de Bomberos y Protección 
Civil del Estado, de manera urgente 
exhortó a la población y a los turistas 
que vacacionan en los destinos de 
playa, como son Guayabitos, Cruz de 
Huanacaxtle,  Nuevo Vallarta en su 
parte sur, a tomar sus precauciones, 
así como a la zona hotelera de aquellas 
regiones, por el pronóstico de lluvias 
fuertes, con precipitaciones del 70 por 
ciento, originando oleajes de 2 a 3 
metros de altura, así como nubosidad 
del 80 por ciento, añadiendo en su 
comunicado CÉSAR GUZMÁN, que 
los conductores que transiten por la 
carretera federal 200 tendrán vientos 
de hasta de 18 kilómetros por hora, 
por lo que al extender el llamado de 
precaución en aquellas zonas turísticas, 
los invitó a que respeten el color de las 
banderas  en las costas, añadiendo 
que los trabajadores de Bomberos y 
Protección Civil, ya se encuentran en 
los diferentes puntos de la zona sur 
del Estado, por lo que esta precaución 
deberá darse en la carretera, playa y 
zona hotelera y que en casos de riesgo 
se llame al 911.

nAYARit PlURAl
Por Fernando Gutiérrez Meza

LOS GOBERNANTES Y LAS FALLAS DE SUS FUNCIONARIOS

Es común en los gobiernos de los 
diferentes niveles los cambios y 
enroques que se presentan los 
primeros años de administración, 
pero en ocasiones le siguen así 
los sexenios o trienios, pues a los 
“patrones” en turno les duele el 
corazón correr definitivamente a 
los parientes, cuates cercanos o 
amigas (os) con quienes fueron 
construyendo los proyectos 
políticos, y costo sacrificio el poder 
acceder al poder y finalmente se 
soporta todo, sin importar que 
eso afecte la gobernabilidad en 
algunas áreas.
Lo anterior se ha percibido en 
el paso de un gobierno u otro, 
color y determinada ideología, el 
comportamiento de los mandatarios 
es similar, y muchas veces en 
vez de correr a tal o cual servidor 
público, se premia con mejores 
puestos o en su defecto, cargos 
de representación popular como 
diputados federales o senadores, 
un ejemplo se tuvo en el gobierno 
pasado, en que muchos golondrinos 
que nunca creyeron en Sandoval 
Castañeda Roberto,  fueron 
privilegiados dentro del gabinete 
y premiada la eficiencia, caso 
palpable, doña Margarita Flores, 
Roy Gómez Olguín o el Gianni 
Ramírez Ocampo.
Ese panorama afectó al entonces 
partido en el poder, pues Sandoval, 
personaje al que minimizaron los 
grupos y amigos, una vez en el 
poder se las cobró con creces, 
lo mismo que las humillaciones, 
y fue tanta su sed de venganza 
que hasta el Ney se las andaba 
pagando, de no ser porque el 
chaparrito de la Mololoa le paró 
los tacos, según se sabe y le 
bajó dos rayitas a la campaña 
que agarró los primeros dos años 
de ese gobierno mal llamado de 
la gente que encabezó el otrora 
poderoso hombre del sombrero, 
quien fue Ley en el gobierno y 
dueño del PRI por seis años.
Pero como reza la canción, nada 
es eterno en el mundo, su ambición 
de dinero y poder terminó hasta 
con la muerte de algunos de sus 
familiares queridos, y perdió las 
posiciones políticas e hizo que su 
partido obtuviera un resultado no 
halagador en el proceso pasado en 

que la campana del cambio casi 
se lleva carro completo, no porque 
sus candidatos a presidentes, 
diputados o regidores hayan sido 
carismáticos o de peso, pues en su 
mayoría se colgaron de la imagen 
de Echevarría García, como en el 
99 sucediera con Toño el Grande.
Fue así, como en Junio del año 
pasado obtuvo el triunfo Antonio 
Echevarría García, quien desde el 
19 de Septiembre del año pasado 
lleva las riendas de nuestro gallardo 
y altivo Estado de Nayarit.
El muchacho responsable de la 
política en la entidad, lógicamente 
que echó mano de su gente de 
confianza y cercanos, en principio 
para la entrega de recepción, y 
luego para integrar su gabinete y 
designar secretarios, directores, 
reactores o subdirectores, bajo el 
compromiso de honestidad y cero 
moches, así lo anunció en aquella 
fiesta en el Jardín Bicentenario 
y en su toma de protesta en el 
Teatro del Pueblo.
 Hace días hablaba el mandatario 
de la ruta de aprendizaje de sus 
colaboradores, que ya había 
concluido y que se iría quien no diera 
el ancho, y al paso de los días hemos 
observado movimientos en varias 
áreas, como en la Contraloría, 
la Subsecretaria General de 
Gobierno y la SEPEN, de donde 
fue removido Antonio Serrano 
Guzmán para integrarse como 
segundo de Aníbal Montenegro 
Ibarra.
Dentro de esos enroques y 
reacomodos, este lunes fue 
des ignado José  Franc isco 
Contreras Robles, como director 
de los Servicios de Educación 
Pública del Estado, funcionario que 
seguro pondrá todo su esfuerzo 
para no defraudar la confianza 
del mandatario estatal, otro de 
los movimientos recientes se hizo 
en el CECAN y seguro hay otras 
áreas en la mira, pues como decía 
el mejor gobernador para muchos 
Ney González, todos de están 
con lápiz en la lista, solo doña 
Charo estaba con pluma y salió 
el sexenio completo, cuestión que 
obvio sucederá con la señora María 
Luisa Aguirre Solís, Presidenta del 
DIF Nayarit y esposa del Ejecutivo 
Antonio Echevarría García.
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Por: Pedro Bernal
Huaj icor i ,  Nayar i t . -  E l 
compromiso con la juventud 
en hombres, mujeres y 
niños, en cuanto al deporte 
en todas sus ramas, la 
licenciada Grabiela Guzmán 
va marcando una huella 
imborrable; los deportistas 
del serrano municipio en 
mención, tienen toda la mano 
extendida y algo más de su 
presidenta municipal para que 
puedan lograr sus objetivos 
y anhelos deportivos. 
Y así es el pensamiento 
del gobierno de Guzmán 
González, demostrando que 
cuando algo se quiere se 
puede, y así lo expone 
públ icamente ante sus 
gobernados al entregar 

incentivos económicos a 
jóvenes deportistas que 
participaron en un torneo 
de futbol, y así les comento: 
“Cuanto más difícil es la 
victoria, mayor es la felicidad 
de ganar. Como se los dije en la 
inauguración del torneo, todo 
el apoyo y acompañamiento 
para el deporte. Gracias al 
Secretario de Gobierno, que 
con el ejemplo nos muestra 
que el deporte es la mejor 
inversión; y a nuestro tesorero 
municipal por la disponibilidad 
y apoyo a los jóvenes para 
seguir fomentado estas 
actividades, al igual que 
al director comisionado de 
deporte y a su personal por 
el gran esfuerzo y trabajo 
que realizan”.
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el apoyo de grabiela 
guzmán gonzález es 

fuerte y decidido

Tubería nueva al drenaje del rastro municipal

En el deporte huajicorense

En Tecuala 

Por: Pedro Bernal

Tecuala, Nayarit.- Inician los 
trabajos del nuevo drenaje en 
el rastro municipal de Tecuala; 
el presidente municipal 
Heriberto López Rojas dio 
la instrucción para que de 
inmediato se de la solución 

al problema por el cual está 
pasando el rastro municipal. 
“Hoy dio inicio la obra en la 
cual colocarán tubería nueva 
para el drenaje, ya que el 
que existía había colapsado. 
Seguimos trabajando por 
mejorar Tecuala”, dijo el edil 
tecualense.
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ompostelaC

Por Antonio Siordia 
(Donkey)

Compostela, Nayarit. 22 de 
julio de 2018.  – La tarde de 
este domingo, familiares, 
amigo, dirigentes ejidales y 
destacadas personalidades 
del ámbito político, se dieron 
cita en las instalaciones del 
Rancho Santa Ana ubicado en 
la comunidad de Zacualpán, 
para felicitar al Ingeniero 
Néstor Aguayo Dúran, por 
su cumpleaños y a su vez 
desearle parabienes y salud 
para él y su familia.
Aunque la cita fue convocada 
para las 14:00 horas en este 
lugar, invitados, enemigos y 
amigos cercanos de Aguayo 
Durán, empezaron a llegar 

después de las 15:00 horas, por 
lo que los  organizadores del 
evento, entre ellos su hermano 
Miguel Aguayo, tuvieron que 
apresurar algunos detalles 
para que los comensales 
pasaran una tarde agradable, 
degustando los ricos tacos 
de cabeza y lengua de Res, 
así como el exquisito “cochi” 
tatemado estilo Acaponeta, 
cuyo sarao fue  escanciada  
con cerveza, whisky y tequila 
de las mejores marcas y 
desde luego agua fresca de 
diversos sabores al gusto de 
los invitados.
Para tal ocasión, el jolgorio fue 
amenizado por una conocida 
banda musical de esta localidad,  
cuyos integrantes, para calentar 

e l  a m b i e n t e 
i n i c i a r o n  c o n 
las tradicionales 
‘ M a ñ a n i t a s ’ 
e n  h o n o r  a l 
c u m p l e a ñ e r o , 
qu ien además 
de felicitaciones 
y regalos, recibió 
diversas muestras 
de cariño y aprecio.  
Acompañado, por 
basque tbo l i s ta 
p r o f e s i o n a l , 
Gustavo Ayón 
Aguirre, por el 
presidente del 
CDE de l  PRI 
Enrique Díaz, por 
el delegado federal 
de Sagarpa en 
Nayarit, Armando 

Zepeda y dirigentes ejidales, 
el carismático Néstor Aguayo 
estuvo recibiendo a cada uno 
de sus invitados y siempre se 
mantuvo atento a que nada 
faltara en la mesa de los 
comensales.
Sus amigos cercanos, como 
Carlos Ayón, el regidor Héctor 
“El gringo” Romero Rojas, 
el ex síndico municipal de 
Compostela, Luis Enrique 
Medina Cuevas, el Licenciado 
José Martín Mayorga Martínez, 
Ernesto Salcedo Delgado, el 
Pelón Villa  y los ex presidentes 
Municipales, Enrique Medina 
Lomeli, Macario Aguayo Durán, 
Juan Aguirre Chávez y Pablo 
Pimienta Márquez, no podían 
faltar a la cita con el amigo 
para felicitarlo y manifestarle 
sus buenos deseos por haber 
cumplido un año más de vida. 
El convivió con el cumpleañero 
fue enmarcado con música de 
pueblo, como Viva Cárdenas, 
Torito Prieto Manchado, Amores 
de Julio, Cumbias y  corridos, 
alegrando así el ambiente, 
que permitió que los invitados 
y sus familias pasaran una 
tarde agradable; además 
para cerrar con broche de 
oro, pudieron disfrutar de un 
excelente Jaripeo Baile en el 
que participaron las perchas 
taurinas de Puerto Vallarta y 
el Rancho Santa Ana, cuyo 
espectáculo se llevó a cabo 
al ritmo de la Banda  Ráfaga 
de San Pedro Lagunillas.
Cabe señalar que durante 
el festejo, una comisión 
de Comisariados ejidales, 
encabezados por Jesús Torres 
Rodríguez y por el propio 
Néstor Aguayo Duran en su 
calidad de Presidente del 
Comité Municipal Campesino 
de Compostela, entregaron un 
reconocimiento a Gustavo Ayón 
por su destacada trayectoria 
profesional en el ámbito del 
Basquetbol a nivel mundial y 
por poner en alto el nombre 
de México.

17

en grande festejo néstor Aguayo su cumpleaños 
En Zacualpán

• Para tal ocasión, el jolgorio fue amenizado por una conocida banda musical 
de esta localidad, cuyos integrantes, para calentar el ambiente inicio con 
las tradicionales ‘Mañanitas’ en honor al cumpleañero, quien además de 
felicitaciones y regalos, recibió diversas muestras de cariño y aprecio.
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Por Michel Mora
Tepic. Nayarit.- José de 
Jesus López Bobadilla lleva 
por nombre este joven que 
l idera la agrupación de 
Chuyin Serrano & Los De La 
Montaña, conformada 100% 
de Nayaritas entre amigos, 
hermanos y su padre Pablo 
Gonzales, causaron gran 
sensación en la Ciudad de 
Tijuana, Baja California; 
toda vez que en esta Gira 

Promocional que realizaron 
en la frontera norte de nuestro 
país fue muy bien aceptada su 
música Sierreña – Campirana, 
logrando presentarse en el 
lugar más famoso y grande 
de la Frontera Mexicana 
llamado “Las Pulgas” donde 
artistas de talla Nacional e 
Internacional han llevado 
su música a esa disco Club.
En esta Gira que duro 
Aproximadamente Tres 

s e m a n a s 
tuv ie ron  la 
opor tunidad 
de participar 
en una nueva 
p e l í c u l a 
de esas de 
narcos que se 
acostumbran a 
rodar en tierras 
Ti juanenses 
l l a m a d a 
“L INEA DE 
F U E G O ” 
del  famoso 
guionista MAX 
HERNANDEZ 
JR con una gran 
p r o d u c c i ó n 
de cal idad, 
e s p e r a m o s 
con ansias el 
estreno; ya 
estando en 
Ti j uana  se 
a n d u v i e r o n 
de promoción 
en dist intas 
e s t a c i o n e s 
de rad io  y 
programas de 

tv así como otras 
presentaciones 
en reconocidos 
antros de Tijuana 
y Tecate y sin 
faltar los eventos 
p r i vados  que 
c o n t r a t a  l a 
gente por  su 
estilo para tocar 
pero sobre todo 
por el talento y 
grandes músicos 
que acompañan 
a Chuyin. 
Grande fue el día 
14 de Junio para 
esta agrupación 
que entre gritos y 
aplausos fueron 
rec ib idos  por 
toda la gente 
q u e  e s t u v o 
acompañándolos 
en Las Pulgas, ya que no 
paraban de bailar y escuchar 
sus grandes éxitos como “Soy 
Ranchero” “Sublime Amor” y 
el nuevo sencillo que lleva 
por nombre “Tengo Tantas 
Ganas” el cual lanzaron 
junto con un Video Musical 
de gran calidad grabado por 
SANTA RITA FILMS en el 
bonito municipio de Santa 
María Del Oro.
Nos comentan por parte de 
su compañía productora 
SRNAY MUSIC, liderada 
por el amigo YupiNos Elías, 
que Chuyin Serrano traerá 
grandes sorpresas para 
todo el público que sigue su 
música, toda vez que están 

chuyin serrano todo un éxito 
su gira por Baja california 

preparando unas grabaciones 
con Banda y unos Duetos con 
importantes agrupaciones.
Hay que seguir muy de cerca a 
esta Gran agrupación nayarita 
que pueden encontrar 
su música prácticamente 
en todas las plataformas 
digitales para que siga 

trascendiendo y que Nayarit 
suene #CadaVezMasAlto por 
todos lados, nos despedimos 
con esa frase tan Celebre 
que dice nuestro amigo 
Chuyin agradeciendo a 
todos nuestros lectores 
#yJalesePariente…
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Luis Gallardo 1952-1990, 
Francisco González 1952-
2016, Alicia Estela González 
1952-2013, Silva Casillas 
1952-2015, Joel Hinojosa 
Guzmán 1952-1975 y José 
Antonio Meza 1952-2915.
Dos de los ex alumnos hoy 
destacados profesionistas el 
doctor José Antonio Coronado 
Jaima con su familia, su 
esposa Felissa Parra, sus 
hijos Omar Antonio con su 

esposa Adriana Pereira y 
la hija de ambos María del 
Rosario, Judith Karina y 
Mario Alberto, además de 
excelentes profesionistas  
inigualables anfitriones.
En la misma mesa el 
director, columnista y político 
Licenciado Ezequiel Parra 
Altamirano, su esposa Martha 
González y su hija Marisol 
Parra.
Mientras la conciencia comía 
y traían a la plática a añejos 
recuerdos el mariachi Raza 
Cora complacía con las 
peticiones.
50 años de historias, logros 
y más éxitos que fracasos.
Felicidades Generación 1965-
1968 de la Secundaria Amado 
Nervo de Ixtlán del Río, 
Nayarit.

Por Ángel Carbajal 
Aguilar

Tepic, Nayarit.- Hasta el 
Santuario de Nuestra Señora 
de Guadalupe de Ixtlán del 
Río llegaron ex Alumnos 
de la Escuela Secundaria 
Amado Nervo al mediodía 
del sábado 14 de Julio de 
este 2018.
Las mujeres  vest idas 
totalmente de blanco y los 
hombres de camisa blanca 
y pantalón negro, los que 
asistieron a misa ocuparon 
elegantes recl inatorios, 
después de que saliera el 
Señor Cura Roberto Villalobos 

hasta el portón 
principal y diera 
la bienvenida con 
una rociada de 
agua bendita. 
En ese instante, 
a l  i n i c i o  de 
l a  p roces i ón 
siguiendo al señor 
cura, empezaron 
a cantar la misa  
con la hermosa 
voz de Yolanda 
y Dimas en el 
teclado, dando 
seguimiento a 
cada uno de los 

cantos que hacen de la misa 
una oración cantada, al final, 
antes de la bendición, mientras 
el celebrante felicitaba y daba 
sus últimas recomendaciones 
el dueto amenizó con mucho 
tino la canción, La Vida 
Sigue Igual, de Julio Iglesias 
arrancado suspiros y una que 
otra lágrima.
Antes en la homilía el 
celebrante los invito a seguir 
sembrando buenas acciones, 

para las nuevas generaciones, 
así como los antepasados 
sembraron para que esta 
generación, además de buen 
ejemplo, árboles frutales 
con los que en un inmediato 
futuro pueda alimentar a las 
nuevas generaciones.
Les recordó que cada uno de 
ellos son el milagro más grande 
del mundo y que compartieran 
esas Bendiciones con sus 
cónyuges, hijos y amigos.
Al pase de lista, por los 8 
fallecidos, contestaban todos 
los 30  presentes en misa, de 
34 ex alumnos que estuvieron 
en la fiesta y degustaron de 
un delicioso banquete.
Ellos los que descansan en la 
Paz del Señor: María Dolores 
Muñoz 1952-1997, María del 
Pilar Bustamante 1952-2004, 

generación 1965-1968 
secundaria Amado 

nervo de ixtlán
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